
書面質詢
鄭安庭議員

促完善托兒所安全保障和服務水平

今年10月，本澳有托兒所發生了1名4個月大嬰兒於托兒所午睡時出現異
樣，送院搶救無效死亡的案件。事件令家長感到非常震驚和悲傷，亦令
社會對於本澳托兒服務的質素感到十分憂慮。有家長反映，期望政府進
一步加強對托兒所在安全和照顧水平的監管。此外，亦有居民表示，越
來越多低齡嬰兒前往托兒所，擔憂托兒所的照顧力量是否充足。
有資料顯示，本澳的女性勞動力參與率逐年增加，由回歸時的56%上升
至2022年的65%，甚至曾與2015達到68%。由此可見，本澳雙職家庭的
數量不斷增加。在此背景下，越來越多的育兒家庭，無法一直居家照顧
子女，而需要儘早送去托兒所接受托管。雖然，政府曾表示，本澳目前
有41間受資助托兒所，提供8000多個受資助托兒名額，數量充足，然而
托兒所的照顧人手是否充裕，是否具備一定資質，以及政府的資助是否
足夠應對人手需求，仍需政府深入檢視。
有社會意見指，完善托兒和幼兒公共服務，是鼓勵青年人生育，免除育
兒家庭後顧之憂的最佳方式，期望政府能夠進一步提升相關服務水平。
有鑒於此，本人向政府提出以下質詢：
一、請問政府對於托兒、幼兒階段，出現類似的校園安全事件，政府除
了為家長或學生提供心理輔導支援以外，會否在教育基金框架下，設置
急難慰問金，為部分有需要的個案提供經濟慰問，以及會否在托兒所安
排一名全職急救員？
二、請問政府是否掌握本澳各間受資助托兒所的照顧人手（例如保育員
和育嬰員）的現況，照顧力量是否充足或緊缺，政府為照顧幼兒而向學
校提供的資助是否足夠，以及如何更好確保各項資助充分落到每個學生
的照顧上？
三、政府曾於《澳門特別行政區 2023 至 2025 年托兒服務規劃方案》中
指出，將安排未曾實施外評的受資助托兒所每年進行外評，並為受資助
托兒所編制內的幼兒導師助理提供考取與工作範疇相關證照的培訓，請
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問相關規劃有何進展？
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